

D'où vient la notion de "décivilisation" ?

Différentes définitions de la "décivilisation" "Décivilisation", c'est tout d'abord le titre d'un livre de **Renaud Camus**, théoricien du concept de <<**grand remplacement** >>.

"**Ce livre est une attaque en règle contre une forme de démocratisation de la culture.** Dans son livre Renaud Camus attaquait notamment le fait que la culture ne soit plus héréditaire. Il s'attaque aussi au système éducatif, qui selon lui, à partir du moment où l'éducation est "nationale," n'instruit plus mais nivelle pas le bas", nous éclaire **Jean-Yves Camus**, politologue spécialiste de l'extrême droite. Il y a une autre définition du terme, celle du sociologue allemand Norbert Elias et d'autres sociologues qui ont prolongé ses travaux, qui peut davantage correspondre à l'utilisation qu'en a eue **Emmanuel Macron**, et au contexte auquel le chef de l'État fait référence.

Le retour de violence, la montée des incivilités Le concept de décivilisation est défini par le sociologue dans l'un de ses principaux ouvrages : "La civilisation des mœurs" (1939) écrit juste avant la guerre et dans lequel il analyse le retour de la violence dans la société allemande des années 30, par opposition au concept de civilisation, qui est décrit comme une évolution de société vers une plus grande forme de civilité, de pacification des mœurs, en somme la production historique d'un type de conduite, faite d'autocontrainte, d'autodiscipline, de contrôle des pulsions, de refoulement de la violence. A contrario donc, la décivilisation selon **Norbert Elias** renvoie donc vers le reflux des comportements civilisés, le relâchement du contrôle des pulsions, le retour de la violence notamment, et donc la montée des incivilités, l'accroissement de la délinquance, les nouvelles formes de violences, dont celle contre soi-même comme la drogue. Plus récemment, le terme a été utilisé par **Gabrielle Cluzel**, journaliste du site d'extrême droite "Boulevard Voltaire", dans un article où elle liste les viols 8 personnes âgées en près d'un an, "Y a-t-il plus flagrant signe de décivilisation que celui-là?", feint de s'interroger la journaliste. Le terme décivilisation semble donc être un marqueur de la droite, qui est désormais repris par Emmanuel Macron en off devant ses ministres, et qui fait indirectement écho à un autre terme proche largement repris par la droite voire l'extrême droite, **l'ensauvagement**.

Cf. Extraits article **Mathieu Brandely** – 24 mai 2023.